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EN LA PROVINCIA DEL LIMARÍ 

VIOLENCIA INTRAFAMILIAR 
ES EL DELITO MÁS COMÚN

Según las cifras de la Defensoría Penal Pública, la mayoría de las causas 
en la zona corresponden a delitos por lesiones y amenazas, que están,  
principalmente, enmarcados en el contexto familiar. Destaca además, la 
alta participación de mujeres en ilícitos por microtráfico. 02
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Violencia intrafamiliar es el delito 
más común en la Provincia del Limarí

HOMICIDIOS REPRESENTAN UN BAJO PORCENTAJE EN LA ESTADÍSTICA

Según las cifras de la Defensoría Penal Pública, la mayoría 
de las causas a nivel local corresponden a delitos por 
lesiones y amenazas, que están principalmente enmarcados 
en el contexto familiar. Por otro lado, sorprende una alta 
participación de mujeres en ilícitos por droga, como el 
microtráfico. 

Durante este jueves, la defensora 
regional de Coquimbo, Inés Rojas 
Varas, se trasladó a Ovalle con el fin 
de reunirse con las mujeres internas 
del centro penitenciario de la comuna. 

En medio de esta visita a la capi-
tal provincial, la defensora regional 
conversó con Diario El Ovallino, pa-
ra analizar la realidad penal de la 
provincia. 

En ese sentido, manifiesta que en 
el Limarí por ejemplo, las mujeres 
destacan en ciertos delitos.

“Lo que he podido observar dentro 
de las causas que revisamos, es que 
la mayoría de los delitos en mujeres 
son delitos de drogas, como el micro-
tráfico o tráfico de drogas, que por lo 
general son cometidos por ellas para 
tener un sustento económico. No lo 
estoy justificando, pero eso es lo que 
ellas normalmente relatan”, sostuvo 
Rojas Varas. 

En cuanto a la cifra global que 
considera a imputados hombres, la 
violencia intrafamiliar es uno de los 
casos más comunes. “Los princi-
pales delitos que enfrentamos, y no 
estoy hablando de cárcel misma, sino 
de los casos que nosotros estamos 
viendo, son normalmente, delitos de 
lesiones, amenazas, delitos contra 
ley del tránsito y hurtos. Esos son 
los principales hechos que nosotros 
conocemos y atendemos. Ese es el 
orden en el Limarí, y a nivel regional 
no cambia mucho. Las lesiones y 
amenazas, generalmente son en el 
marco de violencia intrafamiliar”, 
detalló. 

De manera más precisa, las estadís-
ticas de la Defensoría Penal Pública 
para el Limarí en el año 2022, apuntan 
a un total de 2.104 imputados. 

Entre éstos, un 22% corresponde a 
imputados por el delito de lesiones, 
17% por delitos contra la libertad e 
intimidad de las personas, 12% por 
delitos contra la Ley de Tránsito y un 
10% por hurtos. 

BAJO PORCENTAJE DE HOMICIDIOS 
Por otro lado, se tiene que los delitos 

de alta connotación pública son los 
porcentajes más bajos en las estadís-
ticas de la Defensoría Penal Pública.

Según el mismo periodo de 2022, 
el Limarí tuvo un 4% de imputados 
por robos, 3% por delitos de drogas, 
un 1% por delitos sexuales y sólo un 
0,9% por homicidios. 

“Por el tipo de delito es que estos 
casos toman mayor notoriedad, se 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

La violencia intrafamiliar es el delito más común en la provincia. EL OVALLINO

hace más púbico, y, obviamente, 
las consecuencias son distintas. 
Pero si nosotros vemos el día a día, 
los delitos principales son, general-
mente, los vinculados a la violencia 
intrafamiliar”, sostuvo Inés Rojas. 

En cuanto a este último punto, 
la defensora regional se refirió al 
eventual efecto de la pandemia sobre 
este último delito, aclarando que 
éste no se vio del todo reflejado en 
las estadísticas. “Se habló mucho 
del aumento en la violencia intrafa-
miliar, pero quizás no hubo tantas 
denuncias, entonces ese porcentaje 
se mantuvo. En la pandemia tuvimos 
principalmente causas relacionadas 
al toque de queda y ese tipo de de-
litos establecidos en el artículo 318 
del código penal, que son delitos 
contra la salud pública. La violencia 
intrafamiliar es el principal delito 
que vemos, y en la pandemia hubo 
una percepción de un aumento. Pero 
las denuncias fueron más o menos 
parecidas”, reiteró. 

TRABAJO INCOMPRENDIDO 
La defensora regional valoró además,  

la importancia de la labor que realizan 
como Defensoría Penal Pública, a 
pesar de que muchas veces puedan 
ser mirados dice, como “los malos 
de la película”. 

“Nuestra 
labor es bien incomprendida, porque 
obviamente frente a un hecho delictivo 
hay personas que sufren, que son las 
víctimas, y en ese contexto, la gente 
muchas veces no comprende que el 
imputado tenga un defensor. Pero la 
verdad es que nosotros tenemos que 
entender que en nuestro proceso penal 
hay dos partes principales: una que 
es el Estado de Chile representado 
por la Fiscalía, y todos los medios 
que tiene, como las policías y los 
recursos para perseguir el delito, y,  
al otro lado, hay un ciudadano, que 
es el imputado y que tiene derecho 
a una defensa. Eso está establecido 
en los tratados internacionales y en 
cualquier sistema jurídico en donde 
tiene que permanecer un equilibrio 
entre las partes”, explicó la defensora 
regional. 

“Esa persona merece un derecho 
a defensa, y ésta busca que si la 
persona es culpable del delito, se le 
imponga la pena justa, de acuerdo a lo 
que establece la ley. Así también hay 
muchos casos en donde la persona es 
inocente, y por lo tanto, el imputado 
debe tener un abogado defensor que 
haga valer sus derechos, para que, 
finalmente, el tribunal establezca su 
inocencia”, concluyó.

“LOS PRINCIPALES DELITOS 
QUE NOSOTROS ESTAMOS 
VIENDO, NORMALMENTE 
SON DELITOS DE LESIONES, 
AMENAZAS, DELITOS 
CONTRA LEY DEL TRÁNSITO 
Y HURTOS. ESOS SON LOS 
PRINCIPALES CASOS QUE 
ATENDEMOS. ESE ES EL 
ORDEN EN EL LIMARÍ”

INÉS ROJAS VARAS
DEFENSORA REGIONAL DE COQUIMBO 
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Vecinos de los diferentes poblados se reunieron con autoridades, en donde se comprometió la pavimentación del camino.

Expectación ante compromiso 
de pavimentación en camino 

a Los Canelos

CON ESTA MEDIDA ESPERAN POTENCIAR SU ECONOMÍA Y TURISMO

Durante años, los vecinos de éste y de otros poblados cercanos, 
acusan un mal estado del camino, lo que les provoca una serie 
de dificultades en su diario vivir. En ese contexto, se gestionó 
una reunión con autoridades, recibiendo buenas noticias, ya que 
desde el MOP se comprometieron a pavimentar 11 kilómetros 
durante el 2024, mientras se planifica la continuación de los 
trabajos en el tramo restante. 

Una problemática histórica de los 
sectores rurales son los caminos en 
mal estado, y es que estos deben 
estar permanentemente en man-
tención al no estar pavimentados, lo 
que provoca una serie de molestias 
y dificultades

Así lo manifestó Janet Andrade, 
vecina y criancera del sector de Los 
Canelos, en donde junto a otras 
localidades padecen de este tipo 
de dificultades.

Los Trigos, Cerro Blanco, Las 
Damas, Ajial de Quiles y Parral de 
Quiles son algunos de los poblados 
cercanos que están involucrados 
en este tema. 

“Los caminos están en pésimas 
condiciones, lleno de calaminas que 
no dejan transitar, los vehículos 
chicos están en deterioro. En este 
sector se producen muchos limones, 
y por eso pasan muchos camiones 
con cargas pesadas, y por eso el 
camino se deteriora mucho. Las 
autoridades mandan maquinas a 
arreglar el camino, pero no se de-
mora ni dos semanas en estar malo 
nuevamente, porque son muchos 
los pueblos rurales que transitan 
por esta vía”, explicó Andrade.  

La vecina ovallina comenta que 
una pavimentación podría ser útil 
incluso para incentivar la economía 
y el turismo en el lugar, “este es 
un sector productivo, se plantan 
toneladas de limones, también 
somos crianceros y debemos ir a 
dejar nuestro productos a Ovalle, 
principalmente el queso de cabra, 
por eso es importante pavimentar. 
También se podría potenciar el tu-
rismo rural, para nosotros es muy 
importante que los turistas puedan 
ir y ver dónde elaboramos nuestro 
queso. Queremos crecer como una 
agricultura familiar campesina con 
una mejor calidad de vida”, apuntó. 

De igual forma, declara que autori-
dades pasadas se habrían compro-
metido a la pavimentación de estos 
lugares, pero “los compromisos no 
fueron cumplidos”, y en este con-
texto se gestionó una reunión con 
las nuevas autoridades, las cuales 
parecen dar buenos frutos.  

PAVIMENTACIÓN COMPROMETIDA 
En la reunión realizada en el te-

chado de Los Canelos asistieron 
dirigentes y representantes de los 
diferentes poblados afectados, así 
como también autoridades comu-
nales y regionales. 

Entre ellos estaba el Seremi de 
Obras Públicas, Javier Sandoval, 
quien dio las buenas noticias, ya 
que se comprometió a avanzar en la 
pavimentación de la ruta señalada. 

“Estuvimos con la comunidad 
de Los Canelos en Ovalle, quienes 
desde hace bastante tiempo han 
manifestado la necesidad de contar 
con una obra de pavimentación que 
permita una mejor conectividad 
hacia su sector. Es por eso que en 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

EL OVALLINO

la tarde del miércoles, en compañía 
de diversas autoridades regionales 
y parlamentarias, pudimos darle la 
buena noticia a la comunidad del 
proyecto que permitirá pavimentar 
el tramo de Los Canelos. El proyecto 
contempla 2 tramos, el primero 
de ellos incluye la pavimentación 
de 11 kilómetros cuya inversión 
aproximada es de 2.160MM y se 
pretende licitar este año 2023 
para que, a comienzos del año 
2024, puedan comenzar las obras. 
En paralelo, y mientras avanza el 
primer tramo, se comenzarán los 
procedimientos necesarios para 
continuar con el segundo tramo. 
En cuanto a las características 
de la obra, éstas serán del mismo 

estándar del sector que ya se en-
cuentra pavimentado”, detalló el 
representante regional del MOP. 

Esto fue valorado por los vecinos, 
quienes están esperanzados en 
que esta vez los compromisos sí 
se cumplan, “esperamos confiar 
en las autoridades presentes, y a 
todos quienes apoyaron, no quere-
mos caer nuevamente en promesas 
que no se cumplan”, indicó Janet 
Andrade. 

Otra de las autoridades partici-
pantes de la jornada fue el sena-
dor Daniel Núñez, quien declaró 
la importancia de estas medidas 
en los diferentes sectores de la 
región, “esta pavimentación es 
muy importante para mejorar la 

calidad de vida de los vecinos y las 
vecinas del sector, el Estado está 
presente en el mundo rural y así 
vamos a seguir apoyando la labor 
del Ministerio de Obras Públicas, 
hay que destacar este tipo de obras 
en localidades y sectores rurales, 
porque mejoran la calidad de vida, 
ayudan a la conectividad y nos dan 
también dignidad en toda nuestra 
región”, concluyó.  

“ESTE ES UN SECTOR 
PRODUCTIVO, SE 
PLANTAN TONELADAS DE 
LIMONES, TAMBIÉN SOMOS 
CRIANCEROS Y DEBEMOS 
IR A DEJAR NUESTRO 
PRODUCTOS A OVALLE, 
PRINCIPALMENTE EL QUESO 
DE CABRA, POR ESO ES 
IMPORTANTE PAVIMENTAR”
JANET ANDRADE
VECINA Y CRIANCERA DE LOS CANELOS 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

REMATE
Ante el Primer Juzgado de Letras de Coquimbo, ubicado en calle Santiago 
Trigo N° 511 primer piso, causa Rol C-901-2011 caratulada                              
“COOPERATIVA EL DETALLISTA LTDA con DEL CAMPO” se rematará el 
día 09 de junio de 2023, a las 12:00 horas, mediante videoconferencia a 
través de plataforma Zoom. Se rematará el inmueble individualizado como 
LOTE B, de los en que se subdividió el saldo de una hijuela de terreno de 
regadío, que se denomina El Pozo, ubicado en El Toro, comuna de Punitaqui, 
Provincia de Limarí, Cuarta Región, que de acuerdo al plano agregado bajo el 
N°1178, al final del registro de propiedad del año 2004, tiene una superficie 
aproximada de 38,49 hectáreas. Rol de avalúo 00055 − 00056, comuna 
de Punitaqui. El inmueble se encuentra inscrito a Fojas 1736, número 1566 
del Registro de Propiedad del año 2008 del Conservador de Bienes Raíces 
de Ovalle a nombre de don Hugo Enrique Eugenio Del Campo Venegas. El 
mínimo para comenzar las posturas será la suma de $1.939.109.-                                     
correspondiente al avalúo fiscal vigente. La garantía que deberán rendir los 
postores debe ser mediante depósito judicial o cupón de pago del Banco del 
Estado en la cuenta corriente del Tribunal (no transferencia electrónica), 
garantía correspondiente al 10% del mínimo fijado para la subasta. Es                      
requisito disponer de clave única para eventual suscripción de acta. Los 
interesados deberán acompañar antes de las 12:00 hrs del día anterior a la 
subasta, comprobante de haber consignado garantía suficiente para                      
participar al correo: jlcoquimbo1_remates@pjud.cl, junto con                                            
individualización del documento, rol de la causa, correo electrónico y número 
de teléfono, en el evento de generarse problemas de conexión y coordinar así 
su participación. Demás condiciones autos “COOPERATIVA EL                                    
DETALLISTA LTDA con DEL CAMPO”, Rol C-901-2011, del tribunal 
citado. Autoriza Secretaria Subrogante. Fecha Doce de mayo de dos mil 
veintitrés.

ROCÍO ELENA TABILO BARAHONA
SECRETARIO PJUD

A los 78 años fallece destacado 
periodista Renato Aguilera

SU ÚLTIMA PARTICIPACIÓN PÚBLICA FUE EN LAS ELECCIONES DEL GREMIO

Renato Agui-
lera, será 
recordado por 
su buena dispo-
sición, amabili-
dad y buen sen-
tido del humor. 
Miembro histó-
rico del Colegio 
de Periodistas, 
cumplió con el 
gremio hasta el 
final.
CEDIDA

Trabajó en distintos medios de comunicación de la zona, 
entre ellos, diario El Día y El Ovallino. También fue un activo 
miembro del Colegio de Periodistas de Chile, por lo que su 
deceso fue lamentado en distintos ámbitos.  Sus restos serán 
sepultados el sábado, en el Cementerio Católico de Coquimbo.

En horas de la madrugada de este  
miércoles falleció el periodista de lar-
ga trayectoria profesional en la zona,  
Renato Aguilera Araya, cuyos restos 
están siendo velados en la capilla Santa 
Rosa, ubicada en calle Videla esquina 
Carmona, en Coquimbo.

Aguilera trabajó en varios medios de 
comunicación de la zona, principalmente 
medios escritos, entre ellos, diario El 
Día y El Ovallino.

Sus cercanos, colegas y amigos lo 
recuerdan como una persona alegre, 
chispeante, buen conversador y siempre 
atento al acontecer diario.

De acuerdo a  antecedentes entregados 
por el Colegio de Periodistas, gremio en 
el cual participó activamente durante su 
vida, la última actividad  gremial en la 
que participó públicamente, fueron las 
elecciones de dicho cuerpo colegiado. 

El periodista y diputado, Marco Antonio 
Sulantay, quien trabajó con él en diario 
El Ovallino, dijo que lo recordará siem-
pre por su alegría y como un optimista 
empedernido. “Encontrar deprimido a 
Renato Aguilera era imposible. Siempre 
estaba bien, apto para recibir una palabra, 
pero por sobre todo, para mirar la vida 
con alegría y optimismo. También tenía 
una cantidad enorme de anécdotas, ya 
que fue un periodista de un Chile que ya 

no existe, donde había mucho respeto”, 
señaló el parlamentario.

En efecto, quienes le conocieron co-
inciden en que el extinto reportero 
siempre entregó, con mucha alegría, 
cariño y su experiencia a las nuevas 
generaciones.

Aguilera es reconocido como un pe-
riodista de la “vieja guardia”, pero que 
también supo desarrollar su trabajo junto 
a los profesionales más jóvenes que 

fueron integrándose al mundo laboral.
Dueño de un vocabulario amplio y de un 

sentido del humor a flor de piel, quienes 
fueron compañeros de labores dicen que 
las decenas de anécdotas que cargaba 
no serán olvidadas, especialmente por 
la picardía que guardaba.

Los restos de Renato Aguilera serán 
sepultados mañana, después de una 
misa que se oficiará a las 09:00 horas 
en la Iglesia San Pedro de Coquimbo.

ÓSCAR ROSALES CID
Coquimbo
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desfinanciamiento de la agricultura 
en la Región de Coquimbo que es 
preocupante. Asimismo, vemos a 
una Dirección General de Aguas muy 
inmovilizada, en donde cuesta mucho 
regularizar los derechos hídricos. Todas 
estas situaciones nos hacen perder 
competividad frente a otros países”.

- Usted fue elegido como presi-
dente de la Sociedad Nacional de 
Agricultura (SNA) en abril pasado. En 
este sentido, ¿en qué lineamientos 
se basará su gestión al frente del 
organismo? 

“Tenemos cuatro ejes a nivel nacional, 
que son poner en marcha la economía 
de Chile, la migración, la seguridad 
pública y el financiamiento. Por su 
parte, los lineamientos sectoriales 
son agrícolas.  Lo que queremos efec-
tuar en estos dos primeros meses de 
gestión, es recorrer el territorio para 
conversar con los productores, dar a 
conocer estas ideas y una vez que 
transitemos el país, vamos a ordenar 
la información recabada para definir 
el plan de acción a continuar”.

- En relación a la sequía, ¿cuáles 
son las principales medidas que 
han ido implementando para que 
la escasez hídrica no afecte su 
trabajo y producción? 

“Antes que todo, se necesita de una 
alianza público-privada. El ejecutivo 
debe tener confianza en el sector 
privado, por cuanto a Chile lo vamos 
a poner en marcha siempre y cuando 
exista una cooperación de este tipo. El 
Estado requiere del sector privado y el 
privado de buenas políticas públicas. 

¿Qué se ha realizado? Una gran 
inversión en riego tecnificado, se ha 

incorporado muchísima tecnología 
antes de plantar una hectárea fru-
tal. Al mismo tiempo, hay una gran 
tecnificación en la producción de 
hortalizas”.

El ex ministro de Agricultura bajo el 
gobierno de Sebastián Piñera y actual 
presidente de la Sociedad Nacional 
de Agricultura (SNA), Antonio Walker, 
llegó hasta la Región de Coquimbo 
para realizar diferentes actividades. 

En la oportunidad, habló sobre sus 
lineamientos en la instancia gremial 
que reúne a productores, profesionales 
y federaciones de la agroindustria; 
de cómo los ha afectado la escasez 
hídrica; del trabajo llevado a cabo con el 
gobierno del Presidente Gabriel Boric, 
y de la redirección y diversificación 
del sector; entre otras temáticas 
relacionadas.

- ¿Qué lo trae de visita a la Región 
de Coquimbo? Entiendo realizó un 
recorrido por el sector rural de la 
Provincia del Limarí, entre otras 
actividades.

“En Ovalle tuvimos una muy buena 
reunión con los productores locales 
y también con su liceo agrícola, que 
pertenece a SNA Educa. Nos vamos 
llenos de tareas después de escuchar 
a los agricultores, a las federaciones 
campesinas, a las organizaciones 
sindicales”.  

- ¿Cuáles fueron las principales 
conclusiones que obtuvo de sus 
conversaciones con los agricultores 
locales?

“La problemática más importante 
que existe es el agua. Hay un cla-
mor, tanto de los productores como 
de sus trabajadores, de impulsar las 
desaladoras con mucha fuerza. Hay 
que invertir en infraestructura hídrica. 

Además, existe un tema de liquidez, 
de caja, de financiamiento muy grave 
en la zona. Por eso, quiero hacerle un 
llamado a los bancos porque este es 
un negocio no a corto plazo. Hay un 

- A propósito ¿cuáles son las va-
riedades o especies que se han 
visto más perjudicadas por la falta 
de agua?

“Existen dos especies emblemáticas: 
la uva de mesa y las manzanas. La 
primera fue siempre la reina. Llegamos 
a tener 62.000 hectáreas plantadas y 
exportamos casi 120 millones de cajas. 
En tanto, las manzanas tenían más 
de 42 mil hectáreas y actualmente 
solo tenemos cerca de 24.000”. 

- ¿Cree que y tal como lo dijo la 
presidenta de la Sociedad Agrícola 
del Norte (SAN) hace un par de se-
manas en este mismo medio, más 
que hacer un recambio varietal, hay 
que redireccionar la agricultura y 
diversificarla? 

“Estoy de acuerdo con María Inés 
Figari en esa afirmación, ya que esto 
es muy dinámico y tenemos que ir 
adaptando los portainjertos, las espe-
cies, además de las variedades según 
la nueva realidad hídrica y climática 
que tenemos hoy en día. Siempre 
tenemos que estar renovando un 
porcentaje de la superficie plantada”. 

“Existe un desfinanciamiento 
preocupante del agro en la región”

ANTONIO WALKER, PRESIDENTE DE LA SOCIEDAD NACIONAL DE AGRICULTURA, 

El también ex ministro 
de Agricultura bajo la 
presidencia de Sebastián 
Piñera, realizó un llamado a 
las instituciones financieras 
a apoyar a los productores 
locales,  teniendo siempre 
presente de que el trabajo 
que llevan a cabo es de largo 
plazo.

CEDIDA

RICARDO GÁLVEZ P.
La Serena
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Se cita  a  asamblea General Ordinaria a los accionistas 
de  canal Lomita.

Para el día  domingo  04 de junio  2023. 
 -primera citación  15:00  am
 -segunda citación  15:30  am

En  la sede de la junta de vecinos de Ramadilla

Puntos a tratar.
-elección nueva directiva
-puntos varios.

CITACIÓN

LA DIRECTIVA

CITACIÓN
La Asociación de Canalistas Canal Palqui Maurat Semita, 
cita a todos sus accionistas a Junta General Ordinaria, a 
efectuarse el 30 de mayo 2023, a las 15:00 horas en primera 
citación y a las 15:30 horas en segunda citación, en el local 
de la Sede social de la localidad, ubicada en calle galvarino 
s/n El Palqui. Si no hubiere quórum en primera citación 
regirá la segunda citación y se realizará con los accionistas 
que asistan.
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1.. Memoria Anual Temporada 2022-2023
2.. Acordar presupuesto de gastos Ordinario y Extraordina-
rio Temporada 2023-2024.
3.. Pronunciarse sobre la memoria y cuenta de inversión
4.. Elección de Directorio
5.. Nombrar revisores de cuentas
6.. Puntos varios
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La academia en México que lleva los colores 
y el escudo del Club Social y Deportivo Ovalle

YA CUENTA CON 20 ALUMNOS

El ovallino Mayker Araya se radicó en tierras aztecas hace más 
de una década, pero este 2023 cumplió uno de sus sueños, 
formar una academia formativa de fútbol, a la cual bautizó 
como Academia Ovalle. Esta naciente institución viste de verde 
y porta un escudo inspirado en el “Equipo de la Gente”. 

Mayker Araya López es un ovallino 
oriundo de Villa El Romeral y con 
un paso en su adolescencia por la 
Academia Kico Rojas. De esta manera, 
desde pequeño fue un apasionado 
por el fútbol, pasión que lo llevó a 
cumplir sus sueños, aunque lejos 
de su tierra. 

Hace aproximadamente 14 años 
atrás la vida lo llevó a radicarse en 
México, en donde pudo sacar sus 
estudios como entrenador de fútbol, 
para posteriormente desenvolverse en 
diferentes instituciones de ese país, 
incluso pudo trabajar en la escuela 
filial de la Universidad de Chile. 

Pero había un sueño que todavía 
tenía pendiente, crear su propia aca-
demia formativa de fútbol, y fue así 
como en febrero de este año fundó 
a la denominada Academia Ovalle, 
en honor a la ciudad que lo vio nacer 
y crecer. 

Para esta naciente institución, 
Mayker decidió portar los colores y 
escudo del Club Social y Deportivo 
Ovalle, club que lo enamoró desde 
su fundación en 2016, a pesar de 
que nunca lo ha podido ver en vivo 
en una cancha.

“Le puse este nombre por mi ciudad 
y por el equipo, desde que empezó 
el club que seguí su trayectoria, a 
veces trato de seguir sus partidos 
por redes sociales. Siempre me gustó 
el logo, y por eso lo utilicé para mi 
pequeño proyecto de la Academia 
Ovalle. Este es un proyecto nuevo 
y pequeño, pero poco a poco nos 
estamos dando a conocer, aspiro a 

Ovalle

Mayker Araya fundó en febrero de este año, la Academia Ovalle, en homenaje a su tierra natal. 
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que sea un proyecto muy grande”, 
señala.

“Esto es algo que había pensado 
de antes, pero como se dice acá en 
México, no me había ‘aventado’, 
no me había atrevido, pero me dije 
que ya era el momento de hacer 
algo propio, y lo hicimos sin miedo”, 
complementa. 

Poco a poco se comenzó a sumar 
gente y es así como la academia 

actualmente cuenta con un total 
de 20 alumnos, divididos en una 
categoría infantil y otra juvenil. 

Asimismo, la Academia Ovalle par-
ticipa en campeonatos de fútbol sala 
de la Ciudad de México, sumando así 
sus primeras experiencias, “a mí lo 
que más me importa es la formación 
del niño, porque yo cuando los tomé 
les costaba dar un pase, controlar 
y conducir el balón, pero ahora han 
avanzado bastante, estamos de 
media tabla para abajo, pero es un 
proyecto formativo, también nos 
ha tocado ganar, pero se prioriza el 
aprendizaje del niño. La categoría 
juvenil va mejor porque ellos ya tie-
nen una formación, es otro torneo 
y espero estar entre los cuatro o 
cinco equipos que van a pelear el 
campeonato”.

PASIÓN Y OBJETIVOS

Como fue mencionado anteriormente, 
Mayker no ha tenido la oportunidad 
de ver a su querido Club Social y 
Deportivo Ovalle en cancha, pero 
siempre está atento a su actualidad, 
e incluso señala que ha podido ver 
algunos de los encuentros de la pre-
sente temporada a través de algunas 
transmisiones por Facebook. 

“Llevo prácticamente 10 años sin ir 
a mi país, la última vez que fui fue en 
2013, y todavía no se creaba el Club 
Social y Deportivo Ovalle, entonces 
yo me enteré por redes sociales de lo 
que estaba pasando allá, así empecé 
a seguir los partidos y al equipo, sufro 
y me alegro por los resultados, desde 
lejos estamos apoyando”, señala. 

Asimismo, espera algún día volver 
a su país y ciudad, y por qué no, ser 
parte del proyecto deportivo y social 
que tiene el “Equipo de la Gente”.

“Sería un sueño dirigir en Chile, yo la 
verdad me siento orgulloso de donde 
soy y de mis orígenes, en todos lados 
digo que soy de Ovalle, del norte de 
Chile, y por eso es un sueño ir a dirigir 
a Ovalle”, concluye.

PUERTAS ABIERTAS
El presidente del Club Social y 

Deportivo Ovalle, Francisco Carvajal, 
valora este proyecto en México y abre 
la oportunidad de trabajar en conjunto, 
“estamos orgullosos de traspasar las 
fronteras y que gente que nació en 
Ovalle tenga la posibilidad de iden-
tificarse con el club,  crear identidad 
en gente que está fuera de nuestro 
territorio se agradece. La idea es que 
toda esta gente que aporta sin ningún 
interés, nosotros podamos retribuirle, 
quizás pueda ser cuando regrese a 
Chile, o a lo mejor podamos conversar 
con él telefónicamente para crear 
algunas instancias de acercamiento, 
participación y ayuda mutua”, indicó 
el dirigente.
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Alcaldes esperan que entrega de competencias a 
gobernadores regionales se haga a la brevedad

PARA APORTAR A LA DESCENTRALIZACIÓN

Si bien, los ediles expresan de forma unánime que para 
que exista una mayor autonomía de las decisiones en las 
regiones, la autoridad elegida democráticamente debe 
contar con más facultades, reconocen que aún no existe un 
consenso sobre la eventual desaparición -o no -de la figura 
del delegado presidencial. 

Eliminar la figura de los delegados 
presidenciales para avanzar en el 
proceso de descentralización, es una 
promesa que el Presidente Gabriel 
Boric hizo durante su campaña, pero 
que aún no se ha materializado. 

En efecto, dicha medida tiene como 
objetivo otorgar mayores competen-
cias a los gobernadores regionales y 
promover una mayor autonomía en 
las regiones. 

Sin embargo, la permanencia de esta 
figura y la multiplicidad de roles que 
éste, y otras autoridades ejercen - como 
el gobernador regional - ha generado 
confusión, siendo los alcaldes de las 
diversas comunas del país, quienes más 
han debido enfrentar esta situación 
al interactuar con ellos. 

Así, en el marco de la asamblea 
nacional de alcaldes de la Asociación 
Chilena de Municipalidades desarro-
llada en La Serena, El Día conversó 
con un grupo de ediles para conocer 
su postura y experiencia sobre esta 
relación entre gobernadores regionales 
y delegados presidenciales.

Al respecto, la alcaldesa de Peñalolén, 
Carolina Leitao, indicó que el Gobierno 
debe cumplir con su promesa de eli-
minar a los delegados presidenciales, 
de manera progresiva y en un plazo 
de tiempo determinado. 

“La descentralización tiene que ver 
con que los gobernadores regionales 
tengan mayores atribuciones, como 
convocar a los alcaldes, permitién-
doles también avanzar en la toma de 
decisiones políticas a nivel regional, 
especialmente en el ámbito de los 
diseños urbanos estratégicos”, explicó. 

En paralelo, Leitao aseguró que un 
representante del gobierno central 
debiera existir, pero no como la figura 
actual.

Ahora, si ante esta dualidad de fun-
ciones, se podrían retrasar los avances 
de proyectos en las regiones, la edil de 
Peñalolén cree que no, pues cuentan 

con atribuciones muy diferentes y 
funciones distintas.

“Pero lo que sí puede ocurrir es que 
no existan coordinaciones. Por ejemplo, 
en seguridad, hoy el orden público 
está a cargo de la delegación. Pero 
quien se relaciona con los territorios 
y municipios son los gobernadores”, 
señaló Leitao.

En ese contexto, el alcalde de Freirina, 
Cesar Orellana, afirma que al principio, 
no se entendía quién tenía el liderazgo, 
si la persona elegida por la ciudadanía 
o el que tenía el poder político.

“Nos hemos encontrado en situa-
ciones súper complejas cuando el 
gobernador va a terreno y quiere hablar, 
por ejemplo, de caminos, pues no tiene 
la facultad de llamar al seremi del 
MOP como sí lo hacía el intendente 
anteriormente”, dice Orellana.

Por tanto, el edil sostiene que es 
necesario que la figura del delega-
do presidencial deba ser eliminada 
y que toda la responsabilidad y la 
s facultades en la región, las deba 
tener el gobernador, que fue electo 
por la ciudadanía.

La misma postura tiene su par de la 
comuna de Ollagüe, Humberto Flores. 

“Estoy a favor de que exista una sola 
autoridad y no delegar funciones en 
dos cargos, pues, uno al principio, 
no sabía a cuál acudir”, indicó el edil 
Orellana.

Paralelamente, existen otros ediles 
que son más radicales en esta postura, 
como la autoridad comunal de La 
Florida, Rodolfo Carter, quien señala 
que esa figura tiene que desaparecer 

tal como la conocemos hoy.
“El gobernador que es la autoridad 

electa democráticamente por los 
ciudadanos de las regiones, por lo que 
tiene que concentrar el poder político 
y administrativo. Evidentemente, el 
delegado presidencial va a seguir 
existiendo sólo para coordinar los 
esfuerzos regionales con el gobierno 
nacional, pero no resulta razonable 
que el gobernador regional no tenga 
atribuciones, por ejemplo, sobre la 
seguridad pública”, sostiene Carter.

MANTENER A LOS DELEGADOS
No obstante, para el alcalde de 

Concepción, Alvaro Ortiz, resultó “un 
poco apresurado” que el gobierno 
quiera eliminar la figura del delegado.

“Es importante contar con una per-
sona que represente fielmente los 
objetivos y el programa de gobierno 
del Presidente Boric. Ahora, por la 
presión, tiene que cumplir con ese 
compromiso”, sostiene el edil.

En relación a su experiencia, Ortiz 
afirma que en la Región de Biobío 
existe una relación respetuosa con 
la autoridad, pero se carece de un 
“feeling” para abordar objetivos en 
conjunto. “Quieren concretar las 
ideas de diferentes maneras, pero 
eso entrampa las cosas y los alcaldes 
quedamos al medio. Es complejo 
cuando existe una gobernación regional 
distinta al color político del gobierno”, 
sostiene el alcalde de Concepción.

Para el alcalde de Recoleta, Daniel 
Jadue en tanto, si bien es cierto que 

cualquier proceso de descentralización 
debe ir acompañado de un efectivo 
traspaso de competencias, poder y 
recursos hacia los delegados, existen 
algunas excepciones, como aquellos 
relacionados con la seguridad interior 
del Estado, la administración policial 
y el cuidado de la frontera, los cuales, 
a su juicio, deben permanecer en 
manos de los delegados.

“No estoy de acuerdo con la com-
pleta eliminación de los delegados. 
Considero que cada territorio debe 
contar inevitablemente con un re-
presentante del presidente, ya que 
estaríamos avanzando hacia un es-
tado federado. Pero esto no ha sido 
objeto de discusión en nuestro país 
hasta el momento. Por lo tanto, en 
el marco de un acuerdo donde los 
delegados tenderían a desaparecer 
no se atiene a la realidad del país”, 
finaliza Jadue.

LIONEL VARELA Á.
Región de Coquimbo
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Expo Tejedoras y Lanas mostrará el trabajo de 
30 emprendedoras de la provincia en Open Ovalle 

HABRÁN ADEMÁS TALLERES 

Los visitan-
tes podrán 
admirar lo 
mejor del 
arte del teji-
do local. 
EL OVALLINO

Durante este fin de semana 
desde plaza Las Flores 
hacia el pasillo principal del 
centro comercial se podrá 
ver el trabajo de distintas 
emprendedoras y expertas del 
tejido.

Hasta el 28 de mayo Open Ovalle 
recibirá la Expo Tejedoras y Lanas, 
donde emprendedoras locales mos-
trarán su trabajo con el arte del tejido. 
En la exposición además de stands, 
habrá distintos talleres, para todos 
los visitantes que quieran adentrarse 
en este rubro.

En total serán 30 emprendedo-
ras que estarán exponiendo sus 
diseños en Open Ovalle. La expo-
sición se realizará gracias al tra-
bajo en conjunto con el Servicio de 
Cooperación Técnica (Sercotec), 
el Servicio Nacional de la Mujer y 
la Equidad de Género (Sernameg); 
el departamento de Dirección de 
Desarrollo Comunitario (Dideco) de 
la Municipalidad de Ovalle.

Dentro de la muestra se podrán 
aprender sobre diversas técnicas de 
tejido como son: Telar María, palillo, 
crochet, Tejido antiguo, técnica 
Frivolité, Ankars y aguja mágica. 
Sumado a esto, habrá música y 
charlas para que todos puedan pa-

Ovalle

sar un buen rato en la Exposición 
Tejedoras y Lanas. La exposición ya 
está disponible hasta el domingo 
desde las 11:00 hasta las 18:00 
horas.

Durante todo el fin de semana se 
realizarán actividades con música.  
Además, hasta hoy, habrá distintas 
actividades, como la de este vier-
nes, en donde se llevará a cabo un 
taller llamado Árbol de la Vida en 
Lana terapéutico. Sumado a esto, 
la agrupación Paihuén desplegará 
todo su talento el sábado 27 y do-
mingo 28. 

El subgerente de Open Ovalle 

Esteban Nilo, destaca este tipo 
de  iniciativas que se realizan en el 
marco del programa Espacio Vértice. 
“Somos un centro comercial que 
apoya a las emprendedoras de la 
Provincia de Ovalle, quienes se han 
ganado a pulso este espacio. Para 
esta  exposición estarán ofreciendo 
sus productos que además de estar 
hechas con increíbles técnicas, cada 
una de ellas tiene un sello de origen 
local. Para nosotros es un orgullo 
poder contar con su presencia que 
se suma y nutre nuestra oferta de 
comercios y experiencias como el 
patio de comidas, Cinemark y Family 

Park. Nuestra intención es seguir 
impulsando el crecimiento local, en-
tregando diferentes oportunidades”.

Sumado a esto, Open Ovalle seguirá 
siendo sede de distintos panoramas, 
como música en vivo, espacio para 
niños, donde se realizarán talleres 
utilizando la lana y sus derivados, 
adicionalmente estarán las imper-
dibles clases de ajedrez de todos 
los jueves. 

Para mayor información sobre ac-
tividades y horarios, visita las redes 
sociales de Open Plaza en Instagram 
@openplaza_cl y en Facebook https://
www.facebook.com/openplazacl/. 
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